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Por tercera vez en los últimos días Santiago de Cuba
recibió una visita de trabajo del Primer Secretario del Comité
Central del Partido y Presidente de la República de Cuba,
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien ha estado

a los santiagueros en los principales
económicos,políticos yculturales.

La jornada inició en el cementerio patrimonial Santa
Ifigenia, donde Díaz-Canel presenció la ceremonia de
cambio de guardia de honor y rindió tributo a los Próceres
Fundadores de la Nación, e intercambió con Eduardo
Martínez Díaz, presidente de BioCubaFarma y un equipo de
científicos delgrupoempresarial.

El Presidente de la República se refirió a ellos como
“héroes, por el esfuerzo y el resultado en la creación de cinco

candidatos vacunales en las circunstancias más complejas".
También hablaron sobre la necesidad de continuar actuali-
zando los estudios para medir la efectividad de las vacunas
aprobadas enestemomento.

la Casa del Caribe, que cumplió 40 años
el Primer Secretario del Comité Central del

Partido fue recibido por su director Orlando Vergés y se
interesó por las características constructivas de la sede,
conoció de las promociones del Festival, la literatura con que
cuenta y exhortó a preservar toda esa memoria “que es más
queuna fiesta, es defensade los valores culturales”.

Luego de presenciar demostraciones artísticas y folklóri-
cas realizadas por grupos intercambió con
líderes de proyectos socioculturales y religiosos que lo
motivaron a expresar: “Lo que ustedes están haciendo es
muy importante para fomentar en nuestro pueblo la espiri-
tualidad, para ayudar a superar las adversidades económicas

y todo lo que tengamos que enfrentar, si fortalecemos estos
valores, si los preservamos,nopodránhacernos daño”.

Finalmente, en la Central Termoeléctrica Antonio Maceo
(Rente), Díaz-Canel intercambió con directivos de la
entidad, el Ministro de Energía y Minas LivánArronte Cruz
y las máximas autoridades del Partido y el Gobierno en
Santiago de Cuba, los miembros del Comité Central José
Ramón Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia; allí le
fue informado que en ese momento (miércoles 6) Rente
aportaba230MWyfuncionaban las cuatrounidades.

Luego de hacer un recorrido por las instalaciones lo
esperaban los trabajadores a quienes saludó y les dijo: “Si
alguien está consciente de la estabilidad que necesitamos en
la generación de energía, son ustedes, hoy la gente sabe
sobre el trabajo que hacen y lo entienden, así que pa'lante
porque nadie nos va a resolver el problema, somos nosotros
mismos".

acompañan-
do acontecimientos

En institución
recientemente,

portadores,

La Fiesta del Fuego número 41 será historia esta noche
en Santiago de Cuba; con las llamas que consumirán a
Lucifer se extinguirá también el obstáculo que representó
el popular debido a la
pandemia. Por eso ya se trabaja con la vista puesta en la

venidera celebración.
Un solo detalle a la hora del recuento en este julio de

2022: la gestión meritoria de la Casa del Caribe y de las
autoridades locales para lograr un Festival del Caribe
exitoso, cuando las limitaciones económicas, más que
reales, no auguraban un panorama halagüeño.

Prevaleció la Cultura Popular Tradicional, esa sobre la

que se erige la cultura cubana y que el Festival defiende. Y
si esta reunión devolvió su esplendor al Desfile de la
Serpiente y a las celebraciones mágico-religiosas de los
portadores, entonces todo queda listo para en 2023 hacer
una Fiesta del Fuego aún mejor y más abarcadora.

(Más información en página 6 )
“impás” de dos años de quietud

Intercambió Díaz-Canel con el pueblo

Texto y fotos:
YuzdanisVicet Gómez

El Caribe en una ciudad
M.Sc. Miguel A. Gaínza Chacón

Fotos: Daniel Houdayer
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Santiago
en las Noticias

1/5/22 Elucipio Tejeda Vidavol. Lucha Contra Bandidos. Segundo Frente.
8/5/22 Ismael Gómez Mesa. Lucha Clandestina.
21/5/22 Amado Pérez Castañeda. Internacionalista. Segundo Frente.
25/6/22 Orestes Alvarado Aroche. Lucha Contra Bandidos.
26/6/22 Juan Luis Manzano Echavarría. Lucha Clandestina.
27/6/22 Roberto Droncelet Gallardo. Internacionalista.
27/6/22 Berman Gerónimo Alfares Sánchez. Internacionalista. Contramaestre.
27/6/22 Ernesto Poumier Álvarez. Pensionado Far.
28/6/22 René Vázquez Callejas. Lucha Clandestina. Palma Soriano.
28/6/22 Arturo Duverjel Nariño. Lucha Contra Bandidos. Songo-La Maya.
29/6/22 Emiliano Montero Escalona. Ejército Rebelde, Columna 18. Palma Soriano.
1/7/22 Arquímedes Figuera Castillo. Lucha Contra Bandidos San Luis.
3/7/22 Roldes Pérez Tauria. Internacionalista. Segundo Frente.
4/7/22 Reinaldo Rivero Lora. Internacionalista. Palma Soriano.
5/7/22 Aníbal Bravo Pérez. Internacionalista. Palma Soriano.
6/7/22 Víctor Modesto Labrada Reyes. Ejército Rebelde, Columna 3, Contramaestre.
7/7/22 Manuel Rodríguez Gutiérrez. Ejército Rebelde, Columna 3, Contramaestre.

El Ministerio de la Construcción Grupo Empresarial Gecem Empresa de
Cemento José Mercerón convoca:

Mairelis Felizola Martínez /Directora Rec. Humanos

Director de Transporte 1, Categoría: C, Grupo: XXII, Salario: $ 5810.00, Requisito:
graduado de nivel superior con experiencia laboral

Asesor Jurídico 1, Categoría: T, Grupo: XVI, Salario: $ 4410.00, Requisito: graduado
de nivel superior con experiencia laboral.

CONVOCATORIA

FALLECIDOS

SABÍAS
Reinerio Tamayo Fonseca, nacido en Niquero, Granma, en 1968, es un

artista cubano de la plástica que ha dedicado su obra a reflejar las
emociones y el desarrollo del mejor pasatiempo cubano, la pelota. Su
trabajo es reconocido en la nación, y también en Europa, Estados Unidos
y el Caribe. Sus representaciones pictóricas pasan por la pintura, la
escultura, la ilustración, el diseño y el humor. Es considerado el gran
humorista del arte cubano actual, por su sátira cargada de sentido,
exponiendo el entramado mundo del béisbol, la realidad de la isla y el
diarismo de sus habitantes. Se reconocen sus esfuerzos por contribuir a

estrechar lazos culturales y deportivos
entre Cuba y los Estados Unidos. En su
discurso creativo sobresalen obras
como: Mercado de Arte, Dolmen, El
che, La manzana mordida, La máquina
de Oriente, entre otras. La obra de
Tamayo es de amplio disfrute para la
fanaticada beisbolera. Lleguen estas
líneas a los amantes del béisbol en la
región oriental y a los también amantes
de las artes plásticas.

QUE José: Un León en Oriente

Esmérides Sánchez Hernández

Para la independencia
Aunque difícil y duro
El camino es solo uno
José Maceo sentencia

Por su cetrina presencia
Al combate se le prohibió
Y ante la tropa protestó

Al ver en la Patria a su Dulcinea
Hoy aquí nadie pelea

Si a combatir no voy yo
Por el cerril cabalgó
Bajo el celaje patrio

Y allí en Loma del Gato
La muerte lo sorprendió

Cae el general, cayó
Otro hijo de Mariana

Vientre de sangre brava
Madre de Antonio y José

El León de Oriente que fue
Entre machete y espada.

MI saludo para ustedes que me siguen cada sábado,
satisfecha por la grata noticia de que el municipio de
Santiago de Cuba fue seleccionado para celebrar el
acto provincial por el nuevo aniversario de los
asaltos a los cuarteles Carlos Manuel de Céspedes
en Granma y Moncada en esta provincia, las
felicitaciones para todos los que contribuyeron a
este éxito…

OJO, hace varias semanas publicamos la inquietud de
algunos lectores referente al servicio de expreso que brindaba la Empresa
Ferrocarriles de Cuba, y aún no hemos recibido respuesta sobre el tema e
insistimos porque los interesados necesitan una orientación al respecto…

MARÍA Eugenia Matos Miralles, vive en calle
Habana No. 111, entre Gallo y Jobito, expresa: “Solicito por este medio que me
sea aprobada la solicitud de ser beneficiada con una pensión por jubilación,
tengo 64 años y 41 de servicio. He planteado en diferentes instancias la necesidad
de una chequera y no he obtenido una respuesta convincente sobre mi situa-
ción”…

OTRA respuesta del Director de Comercio Municipal sobre la deuda
que existía con la entrega de algunos productos en el supermercado 30 de
Noviembre: “En entrevista realizada al comercial del Distrito 4 Abel
Santamaría, nos informó que esos productos que estaban en reclamación ya
fueron pagados, -aceite y compotas- quedando pendiente el café. Igual sucedió
con la reclamación de la Unidad 6143”…

ESSTAILIS Izaguirre Delís, directora adjunta de
la Empresa Aguas Santiago, responde al planteamiento sobre un salidero en
Sastre, entre 9 y 11, reparto Mariana de la Torre: “Se comprobó la existencia del
salidero por lo que fue suprimido por la brigada de mantenimiento de la zona,
quedando solucionada la afectación…

VARIAS personas se han
acercado a Sabadazo para plantear la siguiente interrogante ¿Qué está sucedien-
do en la mayoría de los cajeros de la ciudad que no tienen dinero? OJO con esa
situación...

HASTA la próxima semana, estoy
segura de que nos veremos en cualquiera de las actividades programadas para
este verano… C Sabadazo

JUAN Miguel Borrero Palacio y los
residentes del edificio Serrano, situado en Enramadas
No. 208, entre Félix Pena y Corona, dicen: “En el
inmueble existe una obstrucción y rotura en la tubería
central de drenaje de aguas albañales, que afectan
nuestra higiene y salud, además del peligro de derrum-
be que tiene por el mal estado de las tuberías y paredes

que permanecen húmedas. Todo esto ha sido informado a los organismos correspon-
dientes y hasta la fecha no han solucionado el problema y se continúa agravando la
situación aún más…

URBANO I. Cobas Gamboa, director municipal de la Empresa de Comercio
Santiago, responde a la inquietud del vecino de calle Maceo altos, en el poblado de El
Cristo, sobre la distribución de cigarros en el mes de febrero: “Se comprobó cierta-
mente que la última distribución de cigarros se realizó en enero, despachando cinco
cajetillas de cigarros Criollos por núcleo; posterior a la queja en mayo se le vendió
cinco de Hupman, dos Criollos y una Popular, lo que corrobora que en los meses de
febrero, marzo y abril no se entregó ese producto a las unidades de Comercio de El
Cristo. Con respecto a la bolsa de donación, el poblado fue beneficiado con la tercera
vuelta como se planificó”…

VARIOS vecinos de 5ta de Ducureaux, y Félix Pena, reparto Santa Teresa, en
la carretera de El Caney, se han acercado a Santiago en las Noticias para comentar:
“Somos clientes de la Empresa de Telecomunicaciones Etecsa, y llevamos más de dos
meses privados del servicio de telefonía fija, y agregan que la respuesta que han
recibido es que deben esperar, que hay problemas…, y preguntan hasta cuándo es esa
espera”…

EN un breve recorrido por varios puntos
de embarque de la ciudad, pude apreciar que persisten algunos conductores indiscipli-
nados e incumplidores de lo establecido que siguen haciendo caso omiso a la señal de
los Inspectores Populares, y continúan su camino. OJO con esta situación, hay que ser
conscientes, sus compatriotas también necesitan trasladarse de un lugar a otro. A mis
lectores les prometo que la próxima semana traeré a este espacio algunas matrículas de
conductores que no han interiorizado la necesidad de que todos deben colaborar en la
transportación de pasajeros”…

ESTHER V. Sánchez, vecina de 1ra de Van
Van #152 ½, reparto Altamira, dice: “Mi vivienda fue derrumbe total del huracán
Sandy, por lo que me hicieron una facilidad temporal, con el paso del tiempo ya esa
construcción no aguanta más. Cuando llueve ya no tengo lugar donde guarecerme y
tengo que ir para casa de algún vecino hasta que escampa, todos mis bienes se me están
mojando y echándose a perder. No es la primera vez que trato de que alguien me dé
una respuesta, en una ocasión vino una comisión de Vivienda, tiraron fotos y me
dijeron que esperara y hasta ahora la respuesta no ha llegado. Pregunto si tengo que
esperar que el vara en tierra donde vivo me caiga arriba”…

Y ya me voy pero antes les digo a conductores y peatones mucho cuidado,
porque al menor descuido puede sufrir un nefasto accidente y casi siempre detrás de
estos hay una irresponsabilidad o descuido….

haoooooooooooooooooooooooo

La Oficina Nacional de Administración
Tributaria (ONAT) en Santiago de Cuba
ejecuta un plan de acción para enfrentar el
incumplimiento de las obligaciones fiscales y
las ilegalidades, así lo informó Camilo
Mendoza Vázquez, director de la institución.

Hasta la fecha se han realizado 378 procedi-
mientos de control que resultaron en 3
millones de pesos; la inconsistencia en los
ingresos y la presencia de personal no
declarado en el ejercicio de las actividades
económicas fueron algunas problemáticas
detectadas.

Mendoza señaló que los pagos porcentua-
les, abonados mensualmente por los trabaja-
dores por cuenta propia, contribuciones a la
seguridad social e impuestos sobre las ventas
y los servicios no se están realizando con la
frecuencia que estipula la ley.

Sobre la campaña de presentación de la
declaración jurada de 2021, el directivo

explicó que existieron grandes deficiencias,
fundamentalmente en el municipio de
Santiago de Cuba. Actualmente se están
visitando estos casos omisos en los distintos
consejos populares y se adoptan las medidas
establecidas.

“Promovemos el pago voluntario porque si
hay algún incumplimiento conlleva una
penalización, multa o recargo y eso afecta al
contribuyente; de cualquier manera los
omisos deben presentar su declaración
jurada.

“La ONAT también tiene indicado verificar
cuán cercanos son los ingresos declarados
con los que realmente se obtuvieron para
detectar actos de subdeclaración”, insistió.

Este sistema de acciones responde a una
estrategia nacional, para su desarrollo la
autoridad tributaria en Santiago de Cuba
establece alianzas y trabaja de conjunto con
los trabajadores sociales, estudiantes de nivel
técnico profesional y personal de la
Universidad de Oriente.

Acciona la Onat
para enfrentar incumplimientos

de obligaciones fiscales
Irma Rivera Sánchez
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En medio de un contexto político internacional marcado por el
hegemonismo y el desbalance, la Revolución cubana sortea el
difícil reto de conquistas sociales y continuar
trabajando en la construcción del socialismo, como única
alternativa viable para el proyecto de país al que aspiramos.

Por más de 60 años esta isla ha tenido que pagar un costo muy
elevado a cambio de conservar su soberanía e independencia.
Enfrentamos un duro, asfixiante y prolongado bloqueo, que
pretende aislar a la nación, privándola de relaciones comercia-
les imprescindibles para su correcto desarrollo socioeconómico.

A pesar de los muros que se han intentado construir en el
empeño de incomunicarnos totalmente, muchas son las
naciones que muestran su afecto, solidaridad y apoyo a la
sociedad y la Revolución cubana, enarbolando la bandera de la
colaboración e integración de los pueblos y sus culturas.

Con un abrazo fraterno y la voluntad de
fortalecer los lazos de amistad con esta
hermosa tierra y su gente, llegaron
representantes de varios países de la
región, en el marco de la IX Asamblea de
los Pueblos del Caribe (APC).

Interesantes temas en torno a la historia de resistencia y
liberación de los países caribeños, la mezcla lingüística, racial y
cultural que conforman nuestra identidad, así como los puntos
de encuentro en las proyecciones socio-políticas actuales, han
sido debatidos por estos días, en pos de aunar fuerzas y trazar
estrategias de desarrollo a partir de la cooperación.

La unión entre movimientos pacifistas, líderes sindicales,
intelectuales, estudiantes, representantes de la sociedad civil y
otras organizaciones progresistas han permitido marcar pautas
de convergencia de las luchas caribeñas en defensa de la paz, el
desarrollo sustentable, la justicia social, la equidad y la promo-
ción y defensa de la identidad.

Contundente han sido las muestras de rechazo y condena a la
política injerencista y hostigadora que pretende mantener el
gobierno de los Estados Unidos en relación con nuestro país.
Quienes han intentado aislarnos solo se están alejando a sí
mismos, el ejemplo del sistema cubano es hoy visto como

a partir del legado del eterno Comandante en Jefe
Fidel Castro.

Nuestra firmeza y el desarrollo conquistados como resultado
del trabajo duro y responsable, son el orgullo de una nación que
brinda y recibe solidaridad, mostrando al mundo la hermandad
caribeña, como prueba irrefutable de que Cuba jamás estará
sola.

mantener sus

paradigma,

3Año 64 de la Revolución

Jorge Luis
Guibert García

Jorge Luis
Guibert García

CÁMARA EN
LA CALLE

CÁMARA EN
LA CALLE

Comenzó la etapa estival 2022, un periodo
de descanso y recreación esperado por niños,
jóvenes y adultos; tiempo de
en y con amigos. Luego de unos dos
años e la pandemia nos obligó a
prescindir de diversas actividades, hoy
volvemos a tener la oportunidad de
de un Verano con Todos.

Sin embarg n muchas las interrogan-
tes teniendo en cuenta la e
combustible, alimentos, confituras, entre
otros que influirán de forma
negativa durante julio y agosto, meses en los
que debemos planificar y replantearnos
unas vacaciones diferentes.

Los pronósticos indican que los apagones
continuarán y no solo por el Diésel sino
también por las condiciones técnicas de las
termoeléctricas, con carencias reales de
piezas para su reparación. Entonces la
organización y la comunicación entre las
entidades son imprescindibles. La pobla-
ción debe conocer con antelación
habrá servicio eléctrico no solo en los
hogares, también en los diferentes centros
recreativos, de manera que las visitas a estos
espacios sean seguras.

La idea es provocar las menores molestias
a la población que con esfuerzos llegará a
sitios como el Acuario ubicado a unos 40
km de la ciudad; al Parque de Diversiones,
Zoológico, teatros, piscinas y otros lugares
disponibles para el disfrute de todos los
públicos.

Otro tema que preocupa es la insuficiente
y a veces nula presencia de productos como
caramelos, sorbetos, refrescos, muy
demandados por los más pequeños de casa,
así como los precios en los que
comercializarse en puntos estatales y mucho
más en negocios privados.

En este sentido, los esfuerzos deben
duplicarse para que la distribución y la
adquisición de estos llegue de manera justa
y organizada a las manos correctas, más
durante estas semanas consumo de
las golosinas es mayor.

que
o satisfacer

las expectativas de los niños; y no es un
secreto que el país vive una situación
económica muy complicada y que cada día
nos reinventamos para evadir los obstáculos.

Las Verano con Todos
deben estar encaminadas a l
desde los barrios. Es llevar el
teatro a las comunidades, el arte, la pintura,
los juegos, hacer de cada cuadra el espacio
propicio para la recreación sana, y lo más
importante, hacer cumplir cada programa-
ción.

No es suficiente con tener una cartelera,
hay que cumplirla a la medida de las
expectativas para que al terminar el día o la
semana podamos escuchar la satisfacción de
aquellos que sin tener que alejarse de su
comunidad disfrutaron de la recreación.

rias sean también
una prioridad.

esparcimiento
familia

n que

disfrutar

o, so
d

factores

cuándo

,

en que el

Muchas son las incertidumbres de las
familias la mayoría de las veces no
saben qué hacer para distraerse

propuestas de
a diversión

momento de

Es entonces el momento perfecto para
hacer de tu barrio una etapa estival con todos
y para todos, donde la disciplina y las
medidas higiénico-sanita

escasez

suelen

Un verano
desde

el barrio

Cuba no está sola

Maricelis Salmerón
Fernández

Maricelis Salmerón
Fernández

Liliet Moreno
Salas

Liliet Moreno
Salas

Angel Luis Leonar Barrientos, conocido como Wicho, es campesino de la Finca Santa Catalina en Machandí, ubicada en
Carretera de Siboney en el km 8 ½ de Sevilla, Ocaña; y se queja porque su producción de mangos se le ha echado a perder
debido a que la UEB Santiago-Sur le contrató 120 toneladas a un determinado precio y solo han sacado 600 cajas que no
llega a la cifra pactada ni al precio acordado. Además él contrató personal para cumplir con la producción y ahora no ha
podido pagarle.

Los mangos podridos de Wicho PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

Este hueco
ubicado en la
calle de Energía
Solar, en Micro
3, está lleno de
agua lo que
provoca que los
carros transiten
por la acera y en
o c a s i o n e s
algunos niños
juegan dentro,
p u d i é n d o s e
e n f e r m a r ,
además de que
s i r v e d e
c r i a d e r o d e
mosquitos.

Foto: Tomada de ACN
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“Yo soy un azucarero puro”

Miré sin prisa a aquel señor de ojos vivísimos, mientras
alguien susurraba a mi oído: “tiene 91 años y viene todos
los días a la fábrica”. Tan cerca del siglo y tan enhiesto,
lleva en el rostro noble menos arrugas que edad.

Hace 23 años que Gilberto Mengana Turcaz puso en
pausa la vida de jubilado y echó a andar otra vez la pasión
por el trabajo, que es motor impulsor de sus más de siete
décadas en el sector cañero-azucarero.

¿Puede darme una entrevista? No dije esas palabras; las
lancé como dardos, ávida de un “sí” en el que puse toda la
esperanza.

“Que no sean muchas preguntas...”, respondió, y era
obvio que la idea no le atraía tanto, pero la frase sonó como
puerta abierta y el diálogo fue creciendo.

“Yo soy pailero en la Fábrica de producciones mecánicas
de Palma Soriano, Empresa de Servicios Técnicos
Industriales conocida como ZETI, que pertenece al grupo
empresarialAZCUBA.

“Como el resto de mis compañeros, trabajo de 7:00 a.m a
5:00 p.m, descontando la hora del almuerzo. Y estoy al
frente de la brigada de ensamblaje de los ventiladores
industriales. Mi función es dirigir y asesorar, aportar mi
experiencia para que la labor se haga con la mayor calidad,
eficacia y en el tiempo previsto”, comenzó.

No hay un central azucarero o una termoeléctrica en
Cuba que no tenga algún dispositivo producido en ZETI;
grandes estructuras de metal, indispensables en procesos
industriales, agrícolas y en la generación térmica, nacen de
la consagración de un colectivo eficiente y muy compro-
metido con su labor.

La historia de Mengana en esta empresa data de su
fundación, en los años ‘70. Y es que la buena salud y la
experticia que atesora en procesos tecnológicos de apoyo a
la producción de azúcar han cimentado un vínculo que ni
siquiera el tiempo ha podido romper.

“Yo fui el primer director que tuvo esta fábrica, y
desempeñé esa responsabilidad desde 1979 hasta que me
jubilé en 1991. Como usted puede ver estoy jubilado hace
30 años, y pasé los primeros siete en la casa, cuidando a mi
esposa, que está enferma; pero un día el director que me
sustituyó fue a visitarme y pidió que me reincorporara por
necesidades de la producción. Eso fue en 1998 y desde
entonces estoy trabajando.”

Altos estándares de calidad y productividad caracterizan
a ZETI, donde el metal se transforma en rotores, ventilado-
res industriales, calentadores de aire regenerativo, tachos,
condensadores, tanques y tuberías, entre otros renglones.
Aunque Mengana evita hablar de eso, muchos de los
valores organizacionales que llevaron a este colectivo a
merecer por varios años la condición de Vanguardia
Nacional y que hoy le permiten mantener loables indica-
dores económicos, se consolidaron bajo su liderazgo; y aún

sigue aportando.
“Cuando se decide constituir ZETI, para producir

tecnologías de apoyo a la industria azucarera, yo era jefe de
taller de la empresa Oriente, que agrupaba 41 ingenios. Me
dieron la responsabilidad de dirigir la fábrica y es una de
las cosas más importantes que me ha sucedido en los más
de 70 años de trabajo que tengo.

“Significa mucho para mí. Aquí soy querido y respetado.
Los jóvenes aplican los consejos que damos los más viejos,
y le puedo asegurar que este colectivo es un ejemplo de
continuidad y de unidad. La potencia, la fuerza grande de
ZETI no está en sus instalaciones, está en sus trabajadores.

“Usted puede ir a la nave dos y ver la pizarra que hay allí
con los datos económicos de esta empresa… parece una
fábrica de Japón, tenemos excelentes resultados”, dice
mientras sonríe.

Mengana atesora una impecable trayectoria laboral, en la
que ha recibido innumerables reconocimientos, como la
condición de Vanguardia Nacional y el Premio a la Obra de
la Vida, que confieren la Asociación de Técnicos
Azucareros de Cuba y el grupo empresarial AZCUBA. Es
un referente por la excelencia de su desempeño y una larga
historia de aportes dentro y fuera de la nación.

Pero, si de consagración se trata, el longevo puede dar
lecciones.

“Yo tengo tres hijos que son el mayor orgullo, los tres son
profesionales, personas de bien. Además, tengo cinco
nietos y cinco bisnietos. Vivo con mi hija menor, que es
médico, pero se dedica a cuidar de mi esposa.

“La familia me apoya y reconoce la importancia de mi
trabajo; y eso es fundamental. El único problema que tengo
es que mi señora está enferma, encamada, no se vale por sí
misma, ya no sabe dónde está ni quienes somos… ella
tiene 92 años.

“A veces pienso que me gustaría volver a mi vida de
jubilado, descansar, pero necesito trabajar. Soy el sostén
económico de mi casa y aunque tengo una buena pensión,
la vida se ha puesto muy cara. Por eso, mientras pueda, voy
a seguir aquí.”

La sensación de estar ante un gran ser humano es de las
más agradables que puede experimentarse. A estas alturas
de la conversación una profunda simpatía y admiración por
el interlocutor colmaba a esta reportera, que no dejaría las
memorias de los orígenes en el tintero.

“Yo soy azucarero desde que nací, allá en el batey del
central Ermita, hoy consejo popular Costa Rica del
municipio El Salvador, en Guantánamo. Tengo muy
buenos recuerdos de mi niñez y mi juventud, todos
relacionados con aquel ingenio, donde mi padre era jefe de
los servicios de tractores.

“Desde jovencito me incorporé al central y de forma
autodidacta adquirí muchos conocimientos de mecánica.
Por eso, un compañero del grupo del Comandante del
Ejército Rebelde Julio Camacho Aguilera (que cuando
aquello era el jefe del Movimiento 26 de Julio en Ermita),
habló conmigo para que trabajara en una fábrica de
explosivos. Yo hacía el diseño y preparaba los troqueles
para las granadas de fragmentación en el central. Así fue
como me uní a la lucha clandestina, en la que estuve hasta
el triunfo de la Revolución.

“También siento mucho orgullo de ser fundador del
Partido Comunista de Cuba, en el que milito desde hace 59
años.”

Mengana ha sido un hombre consecuente con sus
valores, capaz de asumir en cada momento el rol que le
permitiera servir a su país, tanto como a su familia. Supera
cualquier expectativa: cercano al siglo de vida continúa
batallando por su familia y por su nación.

Perdonen que no quiera escatimar elogios, evitar
adjetivos o esconder bajo el tamiz de la objetividad
periodística la pasión que da a luz en estas líneas. No hay
ocaso en su larga edad, nunca ha de ponerse el sol en una
vida que se renueva con una férrea voluntad de hacer.

“Conmigo pueden contar para cualquier tarea. No solo
asesoro los trabajos aquí en la fábrica, también apoyo a los
compañeros de los centrales, que me conocen y me piden
ayuda.Yo soy un azucarero puro.”

Indira Ferrer Alonso

Entrevista con Gilberto Mengana Turcaz,
el pailero más longevo de Cuba

Poniéndole el corazón a
Cuba, trabajan los jóvenes

del sector petrolero

Con un amplio universo juvenil, integrado por 235
muchachos, la refinería Hermanos Díaz muestra el talento y
compromiso de las nuevas generaciones.

Esta institución exhibe como uno de sus pilares fundamen-
tales su fuerza laboral, fusionada entre sabiduría y continui-
dad. La integración de los jóvenes al movimiento de la
Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores
(Anir), así como a las Brigadas Técnicas Juveniles (BTJ), ha
permitido obtener resultados que repercuten en el ahorro de
divisas para el país y el funcionamiento de la empresa.

Muchas son las proezas que se tejen cada día en este
escenario, héroes anónimos que ponen corazón a Cuba,
dando pequeños pasos que procuran llegar a la meta, con la
premisa de trabajar y ser responsables.

En esta ocasión conoció la historia de
Yonan Castellanos, un joven que ante el peligro de un
incendio, respondió con coherencia y logró salvaguardar la
vida de sus compañeros y la entereza del local involucrado.

Cuando en horas de la madrugada del pasado 21 de junio
las llamas intentaron destruir el laboratorio de combustible,
interrumpiendo la jornada laboral de Oneida Nápoles, Nelsa
Rizo y Yonan Castellanos, el joven con solo dos años de
experiencia en el centro, demostró valentía y seguridad ante
esta difícil situación.

La prioridad estuvo enfocada en salvaguardar la vida de sus
compañeras; luego ejecutó una serie de acciones que
minimizaron el peligro potencial que representaba la avería
para la instalación, utilizó varios extintores, cortó la electrici-
dad y evacuó sustancias inflamables ubicadas en los
alrededores del incendio.

Su excelente preparación profesional, marcada por la
práctica en el laboratorio y la materialización de los conoci-
mientos adquiridos referentes a la Seguridad Industrial, así
como el profundo sentido de pertenencia y amor por su
trabajo, le permitieron actuar de forma correcta.

Yonan se ha convertido ante los ojos de sus compañeros en
un héroe, otros hubiesen sido los daños del siniestro sin su
actuar preciso e inmediato, sin embargo él refiere que hizo
solo lo que le correspondía, “echar para adelante y ponerle
como siempre corazón a Cuba”.

“Sierra Maestra”

Maricelis Salmerón Fernández
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La Finca agroecológica “ElArroyito”, de la Cooperativa
de Créditos y Servicios (CCS) “Rogelio Castellanos”,
integrante del Movimiento Agroecológico Campesino a
Campesino, de la Asociación Nacional de Agricultores
Pequeños de Palma Soriano en Santiago de Cuba, es un
pequeño paraíso en la tierra mujer.

En el reparto Oscar Lucero, se encuentra este terreno
que Sonia Tur Torres, de 52 años, hace 16 años
de un espacio micro vertedero del Instituto Nacional de
Deportes, Educación Física y Recreación, a un lugar para
que una fémina campesina y santiaguera crease con el
esfuerzo de sus manos.

Hasta el embajador de Bélgica en el país, durante su
visita oficial, el Excelentísimo Sr. Jean-Jacques Bastien le
hizo sus honores a Sonia, al saber que en un pequeño
espacio, hubiese tantas maravillas.

En apenas 0.5 hectáreas su obra se ha multiplicado,
como si se tratasen de miles en extensión. Ella es
promotora de las prácticas de Redes para una Agricultura

Resiliente (redAR) -con impacto en el territorio y
Guantánamo-, cuyo lema “un camino de equidad,
innovación y conocimiento”, la hizo formar parte de las
esencias del coloquio “Agricultura familiar para la
soberanía alimentaria”.

Su mérito para potenciar la agricultura urbana y
familiar, es el resultado de jornadas interminables:

Desde las 5:00 a.m. esta palmera nativa se levanta, con
un orden corrido y sin descanso, pues siempre hay algo
que hacer. Lo primero es una buena colada mañanera del
oro negro, el café, después la atención de los animales, y
finalmente el área del campo, detalló a .
En efecto, a veces son las 8:00 p.m. y se oye una que otra
expresión de los lugareños: “mujer, hasta cuándo vas a
estar ahí”.

Pero ella no es de las que se rinden por un par de gotas de
sudor en la frente: “Toda mi familia es del campo, y el
único entrenamiento que tenía era con ellos y un terreno
que contaba mi compañero de vida. He aprovechado toda
la tierra, pese a que ya no tengo a mi esposo a mi lado. Es
maravilloso estar aquí. El secreto es por dondequiera
sembrar una matica.

“Tengo mango, anoncillo, cereza, fruta bomba,
guayaba, guanábana, café, hortalizas, 19 variedades de
plantas medicinales y ornamentales, y crío animales como
el conejo, el puerco, el pato, el pollo y la codorniz, que se
alimentan de lo que produzco con pienso orgánico.

“Este trabajo para mí es la vida misma, sin él no podría
existir. Cuando falleció mi esposo lo abandoné un tiempo,
pero luego lo tuve que retomar. Esto no mata, fortalece, es
lo que gusta, saber que una cosecha va destinada a un niño,
un enfermo, una embarazada….”

Expresión acertada, y durante los picos pandémicos de

la Covid-19, Tur Torres nunca pensó que su hogar se iba a
convertir en una farmacia mediante las plantas
medicinales. “Las personas me buscan, y eso me
enorgullece, el seguir haciendo cada día un poco más en la
tierra”.

Sus principales cultivos son el plátano burro, el fongo y
el guineo. Asimismo, realiza las ferias en su propia
comunidad, y dona alimentos a féminas y pequeños,
además de la entrega a la cooperativa de buenas cosechas
de mango y guayaba. Ante una pregunta asomada con
avidez de conocimiento, Sonia sentenció con la sabia
verdad:

“No se necesita saber para trabajar la tierra, porque
cuando tú haces algo con amor, y te lo propones, las
plantas crecen con ese cariño”.

transformó

Sierra Maestra

liderado por una

Finca agroecológica “El Arroyito”, la vida de Sonia
Texto y fotos: Milagros Alonso Pérez

Del 4 al 7 de julio se celebró en la
heroica ciudad de Santiago de
Cuba, la IX Asamblea de los
Pueblos del Caribe (APC), el
Encuentro de Solidaridad con
Cuba y la visita de la brigada
puertorriqueña Juan Rius Rivera,
actividades en pos de la integra-
ción de los pueblos caribeños.

Intercambiar sobre el presente y
futuro de la región, fue el motor
impulsor durante estas jornadas,
en las que se manifestó la necesi-
dad de articular la solidaridad,
teniendo en cuenta las particulari-
dades del Caribe frente a la batalla
anticolonialista y antimperialista.

La IX APC contó con la partici-
pación de 46 delegados de ocho
países del área y se caracterizó por
la profundidad de las intervencio-
nes y el debate reafirmando el
compromiso y voluntad de
fortalecer los movimientos, redes,
organizaciones sociales y popula-
res.

De esta forma, condenaron la
existencia de territorios bajo el
yugo colonial, reclamando la
actuación oportuna del Comité de
Descolonización de Naciones
Unidas, ratificando su apoyo a la
independencia y autodetermina-
ción de Puerto Rico.

En este evento se definió como
prioridad incidir en los proyectos
de integración, especialmente la

Alternativa Bolivariana para los
Pueblos de Nuestra América y
Tratado de Libre Comercio
ALBA-TCP, además de la
C o m u n i d a d d e E s t a d o s
Latinoamericanos y Caribeños,
como espacios de concentración
que potencian la unidad.

Otras acciones emanaron de la
IX APC, en aras de seguir luchan-
do contra el patriarcado, a favor de
la justicia social, así como por la
emancipación de las mujeres, el
campesinado, la juventud, los
sindicatos y el resto de los
sectores.

Con profunda convicción, los
participantes abogaron por el
levantamiento del bloqueo
económico, financiero y comercial
que constituye el principal

obstáculo para el desarrollo de la
isla.

Por otra parte, el Encuentro
Caribeño de Solidaridad con Cuba
fue un espacio de fraternidad que
permitió el intercambio entre las
naciones sobre la base del respeto y
la cooperación.

En este se articuló la necesidad de
transitar caminos de unidad, con la
fuerza revolucionaria de nuestros
pueblos, para el apoyo a las luchas
comunes.

Se reafirmó además, la convocato-
ria a las naciones representadas, a
sumarse activamente a la Red
Latinoamericana y Caribeña de
Solidaridad con la isla y se expusie-
ron los distintos logros de la
organización en la colecta de
insumos y proyectos de ayuda social.

Complementando y participan-
do en estas actividades progresis-
tas estuvo el accionar de la XXXI
Brigada Juan Rius Rivera,
procedente de la hermana
República puertorriqueña, con
trabajos voluntarios, acciones
productivas y comunitarias y
visitas a lugares de interés
histórico, económico y cultural.

Juan Carlos Vaillant, represen-
tante del Instituto Cubano de
Amistad con los Pueblos en la
provincia, se refirió a la importan-
cia de estos acontecimientos en el
actual contexto: “Nos llena de
orgullo haber realizado estos
encuentros, que ratifican la
condición de esta ciudad como

Capital del Caribe.
“Sin duda, fueron espacios

propicios para alzar la voz con
fuerza y acción procurando que
América Latina y el Caribe, sean
siempre zonas de paz y el rico
espacio cultural al cual pertenece-
mos”, añadió.

En dichos eventos se reafirmó la
voluntad de resurgir desde la
sol idar idad, compart iendo
saberes que defienden nuestra
identidad y fortalecen las alianzas
fraternales; inspirados en la
premisa del líder histórico de la
Revolución Fidel Castro que
expresa: “Sembremos solidaridad
y estaremos sembrando liberta-
des”.

Por la integración y unidad del Caribe
Texto y Foto:

Anyel Mora Cabrera

Brigada de Solidaridad
Foto: Lorenzo Crespo Silveira

Juan Rius Rivera procedente de Puerto Rico

Celebración de la IX Asamblea de los Pueblos del Caribe



El 3. Salón Ekman
Hombre y Naturaleza,
quedó abierto en la
Galería Estudio Taller
Arte Naif “Bayate”, en
la ciudad de Santiago
de Cuba, con dos
d e d i c a t o r i a s
e s p e c i a l e s : a l a
memoria del sueco
Swan Nelson, y como
Artista de Honor, a
Luis Joaquín RodríguezArias.

En la aper tura de la muest ra ,
reconocimientos y honores fueron esta vez
para Rodríguez Arias, quien encabeza el
movimiento de pintores naif en Mella y por
extensión de esta provincia, a partir del
proyecto Bayate, Ruta para una historia.
Igual que hizo Erick Ekman, Swan Nelson
se asentó junto a otros suecos en Bayate, en
el entorno del actual municipio de Mella.
Dicha comunidad sueca legó una apreciable
historia de trabajo y labor científica en el
lugar, que hoy de diversas maneras, tratan
de reflejar los pintores naif.

Junto a Luis Joaquín, Luis El Estudiante, y

varios artistas de Mella y de
otras localidades, estuvo en
la pinacoteca de la calle
Santo Tomás, entre San
Francisco y San Jerónimo, el
promotor brasileño Odécio
Visintin Rossafa García, que
trajo a la galería y al Festival
del Caribe, la expo Sinergia
poética brasileña y arte naif

de Brasi l , con
p i e z a s d e 2 9
artistas brasileños,
incluido un regalo
al pueblo cubano
de Barthó Naif: tres
obras de Orlando
Fuzinelli, de Sao
Paulo; Shiriene
Pérola Negra, de
Minas Gerais, y
Codo, de Santa
Catarina.

El Salón Ekman,
implícitamente es
t a m b i é n u n
reconocimiento a

Manuel Romero Gascó y Manuel Gómez
Morales, quienes desde 1980 “sembraron la
semilla del arte y el trabajo comunitario en
Mella”.

Aún con las imágenes en la memoria, de la
primera visita de un Presidente cubano a la
Casa del Caribe, y del colorido y la alegría -a
pesar de la lluvia- del Desfile de la
Serpiente; luego de una semana de celebra-
ciones en la ciudad de Santiago de Cuba, El
Cobre (homenaje a la rebeldía esclava, en la
Loma del Cimarrón) y en el litoral, hoy con
la Quema del Diablo en la Alameda, cerrará
la edición 41 del Festival del Caribe.

La Fiesta del Fuego -el festejo más popular
aquí, después del Carnaval Santiaguero-
llegó otra vez a las calles e instituciones de la
urbe, luego de dos años en que la pandemia
de la Covid-19 obligó a celebrarla de manera
online.

El Presidente Miguel Díaz-Canel
Bermúdez en su histórica estancia en la Casa
del Caribe, aseguró que de ahora en adelante
tratará de venir cada año a la Fiesta del
Fuego.

Los 40 abriles de la Casa del Caribe fueron
un motivo especial de celebración, de ahí la
apertura allí, el pasado 3 de julio, de la
tradicional exposición del escultor Alberto
Lescay Merencio, denominada “Cavila”.

Igualmente, por su coherencia y dinamis-
mo, sobresalió la gala inaugural en el Teatro
Heredia, con la asistencia de los miembros
del Comité Central del Partido, José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario del
Partido en la provincia, y Beatriz Johnson
Urrutia, Gobernadora; el ministro de Salud
Pública, José Ángel Portal, y otros dirigentes
y directivos del territorio.

Fue un espectáculo en el “Heredia”, de
algo más de una hora de duración, dirigido
por Reynaldo López Vázquez; un festejo
que sirvió, además, para homenajear las
cuatro décadas de la Casa -con sus trabaja-
dores sobre el escenario- y del Septeto

Turquino; los 30 años
de Teatral Macubá y
los 160 de la Tumba
Francesa.

El Coloquio El
Caribe que nos une,
que sesionó en el cine
Rialto, como es
tradicional reunió a
p e n s a d o r e s e
investigadores que
abordaron diversos
temas del desarrollo
cultural, artístico y
social de la región del
Caribe, fundamental-
m e n t e a q u e l l o s
referidos a la cultura
tradicional popular.

Así, también, ocurrió con los talleres de
religiosidad popular; el Salón del Caribe, en
el Centro Cultural Prat Puig, y la expo
fotográfica Mágica Ciudad, de Gretel
Arrate, en la Galería Oriente; la presentación
en el “Prat Puig” de la revista Excelencias
turísticas del Caribe y las Américas, a cargo
de José Carlos de Santiago, director general
del grupo Excelencias, que en su aniversario
25 contó con la asistencia de las autoridades
principales de la provincia, y del Excmo.
Embajador de Egipto en Cuba, Maher El-
Adawy.

La oportunidad sirvió para que
Excelencias entregara la medalla El camino
de Santiago, a dos personalidades entraña-
bles de la ciudad: Omar López, Conservador
de la Ciudad, y al artista de la plástica y
fotógrafo Vicente González, director de
CubaSub (Centro Regional de Gestión y
Manejo del Patrimonio Natural y Cultural
Subacuático).

Completaron el programa del festival, los
talleres de danza y percusión cubana y del
Caribe; de teatro popular, en Macubá; la
muestra de cine caribeño; de arqueología del
Caribe; el siempre nutrido Encuentro de
poetas del Caribe y el mundo “Jesús Cos

Causse”, coordinado por la poeta Teresa
Melo; de estudios literarios del Caribe; de
Educadores del Caribe, y el siempre
atrayente encuentro internacional de tatuaje
y perforación, con Vitelio Ruiz Miyares al
frente.

Más de 200 representantes de 21 países -a
pesar de las limitaciones en el mundo,
debido a la Covid-19- vinieron hasta
Santiago de Cuba, y también grupos
portadores de varias localidades cubanas,
que celebraron aquí su encuentro, además de
las fiestas campesinas y de origen haitiano-
cubano.

En el Desfile de la Serpiente, y después de
las argumentaciones del Dr.C. Ricardo
Hodelín Tablada, el Sacerdote de Ifá,
Wancho (Juan Martén Portuondo), junto a
Orlando Vergés, director de la Casa del
Caribe, y las principales autoridades del
territorio, entregaron la Mpaka (Premio
Internacional Casa del Caribe) al Dr.C.
Eduardo Martínez Díaz, presidente de
BioCubaFarma, en representación de
quienes crearon las vacunas cubanas contra
la pandemia, que tantos males evitaron a
nuestro pueblo y a otros de naciones
hermanas.

También estaba en la presidencia del
Desfile, Lázaro Expósito Canto quien
recibió como los otros dirigentes, “el
resguardo” de Wancho y las muestras de
cariño del pueblo santiaguero.

Hoy, a partir de las 6:00 p.m. será el
Desfile del Fuego desde el Parque Céspedes
hasta la Alameda, donde como es tradición,
el Diablo será incinerado para con él
“quemar todo lo malo” y dejar “limpio el
camino” hacia el 42. Festival del Caribe en
2023, festejo al que la orquesta Karachi
enviará un mensaje musical esta noche junto
al público de Santiago de Cuba.
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Para conmemorar los 100 años del fallecimiento de
Carlos Segrera, célebre arquitecto santiaguero, la
Uneac celebrará aquí el 14 de julio el evento “La
ciudad de Carlos Segrera. Pasado, presente y futuro”.

Carlos Segrera Fernández, arquitecto municipal, era
conocido también como iniciador del progreso
urbanístico y arquitectónico de Santiago de Cuba,
ciudad en la que nació el 2 de febrero de 1880 y donde
falleció el 12 de agosto de 1922.

El evento lo auspicia la Comisión Patrimonio,
Ciudad y Arquitectura, de la Uneac, junto a la
Universidad de Oriente, la UNAIC, Patrimonio
Cultural y la Oficina del Conservador de la Ciudad, informó
la Dr.C. Lourdes RizoAguilera, integrante de la Comisión.

“El evento tiene como objetivos, rememorar los 100 años

del deceso de Carlos Segrera y también, hacer una valora-
ción del pasado, presente y futuro, en relación con el
desarrollo urbanístico de la ciudad.

Cuando falleció a los 42 años, Segrera, graduado de

arquitecto en la Universidad de La Habana en 1900, había
dedicado los últimos 20 años a Santiago de Cuba y a otras
localidades orientales, con obras como el Museo Bacardí, el
Palacio de Gobierno Provincial, el Club San Carlos, frente al
Parque Céspedes; los hoteles Casa Granda, Imperial y Venus
(donde está el Banco, en Santo Tomás y Heredia); La
California, el remozamiento de las iglesias de la Catedral y
la de San Francisco, el antiguo Palacio de Justicia (después
Gran Hotel, en Enramadas), el Hospital Infantil de Oriente
(hoy Policlínico López Peña), la clínica-vivienda del Dr.
Ortiz (hoy policlínico Camilo Torres, en Heredia), diversas
casas en Vista Alegre, entre estas la suya (hoy Museo de la
Música Pablo Hernández Balaguer), el hoy Palacio de los
Pioneros Una Flor para Camilo, la actual Cámara de
Comercio; la Glorieta de Manzanillo…

¡AHORA A PREPARAR

EL FESTIVAL DE 2023!

¡AHORA A PREPARAR

EL FESTIVAL DE 2023!

El Anuario de Investigaciones cultura-
les 2019-2020 fue presentado en la sede
deArte, en Santiago de Cuba, para marcar
la edición número 10 en la última década.

Dieciséis trabajos se incluyen en el texto
que abarca temáticas “que reflejan el
desarrollo sociocultural de la provincia
santiaguera” por medio de diferentes
manifestaciones artísticas.

ELárea de investigación de la Dirección
Provincial de Cultura ha puesto a circular
cada año, además, una nueva edición del
Anuario en formato digital, que puede descargarse en el sitio web siguiente: www.claustro-
fobias.com

Zoe Cremé Ramos presentó esta edición a cargo del sello Cátedra, del Centro Cultural
Africano Fernando Ortiz: “En general -señaló Cremé Ramos-, esta propuesta permite
mostrar el empeño investigativo de una generación consciente de que sus trabajos forma-
rán parte de las pesquisas y del entendimiento de los procesos culturales e históricos…”

Yuleidis Llópiz Quiroga, especialista de investigación de Cultura Provincial, y la Dra.C.
Marta Fuentes Labaut, presidenta del Consejo Científico Provincial, argumentaron la
importancia del anuario.

Durante la presentación, fueron homenajeados la Lic. Natividad Alfaro Pena, encargada
de la edición y corrección, y Javier Laffita Zamora, responsable del diseño y composición;
y también, por la edición digital, Claustrofobias y Naskicet Domínguez. Igualmente,
fueron reconocidos varios de los autores de textos del anuario, presentes en la sala de
Artex.
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A solo unos días del inicio del Campeonato Mundial de
Atletismo Oregón 2022 (del 15 al 24 de julio), que acogerá
la ciudad estadounidense de Eugene, Cuba anunció sus 16
participantes para el certamen, en una lista donde llaman la
atención varias ausencias de peso.

La delegación estará comandada por la actual titular del
orbe en el lanzamiento del disco, la santiaguera Yaimé “La
Rusa” Pérez, escoltada por el triplista campeón planetario
bajo techo Lázaro Martínez y el saltador largo indómito
Maykel Demetrio Massó, bronce olímpico en Tokio 2020.

Sin embargo, la no presentación de atletas como Juan
Miguel Echevarría (salto largo), Reynier Mena (200
metros planos), Andy Díaz (triple salto), Denia Caballero
(lanzamiento del disco), Yarisley Silva (salto con pértiga),
Yulemnis Aguilar (lanzamiento de la jabalina) y Lester
Lescay (salto largo) nos dejan un sabor amargo de cara a lo
que puede acontecer en tierras norteñas.

Como muchos sabemos, Juan Miguel, campeón mundial
bajo techo, bronce planetario al aire libre y medallista de
plata olímpico no forma parte del equipo cubano debido a
su petición de baja solicitada hace algunas semanas. En
tanto, Denia decidió tomarse una temporada libre debido a
problemas personales y Yarisley se acogió al retiro del
deporte activo.

Por otra parte, Mena (quien hace poco estampó un
fantástico crono de 19.63 segundos) corre ahora por el club
portugués Benfica.Algo parecido a lo deAndy, quien salta
por el club italiano Livorno Libertas; al tiempo que
Yulemnis se desempeña con el club español Valencia de
Atletismo y Lester pasó a la armada del estelar exsaltador
Iván Pedroso, en Guadalajara, España.

Cabe resaltar que la santiaguera Zurian Hechavarría
estaba clasificada para los 400 metros con vallas, pero no
podrá competir a causa de una lesión. Elemento que
influyó en que no se presente la posta larga del relevo
femenino, campeona del mundo en Silesia.

Sin duda, todos son bajas que lastran las posibilidades de
medallas y puntos para Cuba, pero es lo que hay. Así que

les propongo analizar lo que tenemos y, lo más importante,
qué nos pueden dar.

En el campo y pista del mítico estadio de la Universidad
de Oregón, Hayward Field, ahora remodelado para la cita,
salen con mayores opciones de escalar al podio de
premiaciones por los caribeños, “La Rusa” y Lázaro
Martínez.Aunque tampoco podemos descartar a Massó, la
cuatrocentista Roxana Gómez, y a las saltadoras del triple
Liadagmis Povea y Leyanis Pérez.

La tiradora santiaguera no está en su mejor temporada, se
ubica décima en el escalafón mundial con una marca de

64,45 metros lograda en Montreuil, Francia. A pesar de
esto, y de que no ha podido competir contra sus principales
rivales en lo que va de año, Yaimé es una de las favoritas a
luchar por una presea.

Mejor debe llegar Lázaro, quien logró 17,64 metros en el
triple salto para ganar el Mundial bajo techo de Belgrado,
en marzo pasado. Sus rivales más peligrosos serán
Christian Taylor (Estados Unidos), Pedro Pablo Pichardo
(Portugal), Hugues Zango (Burkina Faso), Will Claye
(Estados Unidos) y Yaming Zhu (China), toda vez que los
cubanos Jordan Díaz y Andy (nacionalizados por otros
países), que han sido los mejores de la campaña, no pueden
competir en esta lid.

En el caso de Massó hay que decir que no logró la marca
de clasificación oficial de 8,28 metros, pero no tuvo
problemas con el boleto a Eugene al ser tercero en el
ranking mundial por puntos. El muchacho de la llamada
“tierra caliente” intentará igualar o mejorar su resultado de
la capital nipona hace un año, a pesar de solo saltar 8,14
metros esta temporada.

La delegación cubana la completan Davisleydis Velazco
(triple salto), Rose Mary Almanza (800 metros planos), el
santiaguero Luis Enrique Zayas (salto de altura), Andy
Hechavarría (triple salto), Greisys Robles (100 metros con
vallas), Silinda Morales (lanzamiento del disco), Yorgelis
Rodríguez (heptalón) y Shainer Reginfo (100 metros
planos). Atletas que, basándonos en lo último que han
hecho, solo verlos en una Final ya sería un buen resultado.

La mayor isla de las Antillas asiste a este tipo de eventos
desde la primera edición, celebrada en la ciudad finlandesa
de Helsinki en el 1983 y archiva un acumulado histórico de
22 medallas de oro, 24 de plata y 14 bronces.

Por puntos, que se reparten a los ocho primeros puestos
de cada disciplina, la mejor actuación cubana se remonta a
Stuttgart 1993 y Sevilla 1999, en ambos casos en la
séptima posición. No obstante, la mayor cosecha de títulos
hasta ahora ha sido de cuatro, conquistados en el certamen
que organizóAtenas, hace 25 años.
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¿Con qué contamos para Eugene?
Liderados por la actual campeona orbital en el lanzamiento del disco, la santiaguera Yaimé Pérez, la armada cubana

llevará a 16 efectivos al Mundial de Atletismo Oregón 2022

A pesar de no estar en su mejor momento,
Yaimé es una de nuestras principales opciones de ganar una medalla

Foto: IAAF

Las santiagueras Maritza Arribas y Yaniela Forgas
forman parte del equipo femenino de ajedrez que
representará a Cuba en la venidera Olimpiada de este
deporte, pactada para desarrollarse en la ciudad india de
Chennai, del 28 de este mes en curso al 10 de agosto.

Con el villaclareño Aramís Álvarez nuevamente en la
función de capitán-entrenador, la quinteta caribeña
buscará una ubicación entre los 20 mejores elencos de un
certamen para el que ya se confirmó la cifra récord de 162
formaciones para la lid de mujeres.

Incluso, tal y como se han visto las muchachas en sus
últimos torneos, no es nada descabellado soñar con la

posibilidad de alcanzar una medalla individual.
De todas formas, para tener una visión más clara de esto

último, habrá que esperar a ver cuál tablero defenderá cada
una. Aunque lo más lógico es constatar el nivel de las
trebejistas en los días que restan para tomar la decisión
final.

La selección tendrá sus mayores fortalezas en las
experiencias de la pinareña Lisandra Ordaz, con norma de
Maestra Internacional sin distinción de sexo y Maritza,
máxima ganadora de títulos nacionales (11) y que
enfrentará su decimosexta participación olímpica.

De igual forma, la pinareña Yerisbel Miranda conjuga su
juventud con una anterior experiencia a este nivel; en tanto
Forgas, actual reina de la Isla y la camagüeyana Ineymig
Hernández serán debutantes.

“Creo que podemos lograr un buen balance dada las
características de cada una de ellas y llegaremos en mejor
forma que en otras ocasiones, por la posibilidad que se nos
da de competir y entrenar durante estas semanas en
España”, comentó Aramís antes de partir rumbo a suelo
ibérico junto a la mayor parte de sus alumnas.
Yaniela se encuentra en España desde un poco antes, pues

fue invitada al certamen cerrado de Gijón, mientras sus
compañeras intervienen por estos días en el Torneo
Abierto Internacional Villa de Benasque.

Luego de esos dos momentos competitivos, harán una
breve estancia en el País Vasco para ajustar los últimos
temas de la puesta en forma antes de viajar a la urbe india.

La selección femenina, que se ubicó en el puesto 27 de la
anterior versión, celebrada en la ciudad georgiana de
Batumi, tiene como ranking promedio para la inscripción
oficial dos mil 324 puntos Elo, que le sitúa en el lugar 15
del listado precompetencia.

Si unos días antes las hembras culminaron en el tercer
puesto de su torneo, los hombres santiagueros del estilo
grecorromano no quisieron ser menos y con acumulado de
40 puntos se llevaron el título en el Campeonato Nacional
sub-18, acogido por la ciudad de Santiago de Cuba.

La tropa anfitriona celebró par de coronas y tres meda-
llas de plata para superar en el ordenamiento por provincia
a Villa Clara, segunda con 34 unidades (dos platas y dos
bronces) y Ciego de Ávila, dueña del tercer escaño con 32
rayitas (un oro y dos bronces).

Por los montañeses escalaron a lo más alto del podio de
premiaciones Osmani Coba, en la división de -58 kilogra-
mos (kg) y Albio Mena, de los -76kg. Al tiempo que Harol
Tang (-46kg), Brayan Rodríguez (-54kg) y Pablo Danger
(-85kg) se llevaron al pecho sendos metales plateados.

En la lid participaron atletas de todos los territorios del
país, más el municipio especial Isla de la Juventud.

Anterior a este evento vieron acción las mujeres en el
estilo libre y la selección de Granma se llevó los honores,
escoltada por La Habana y Santiago de Cuba, en este
orden.

Luego de no poder disputar las lides nacionales para
mayores, debido a las limitaciones con el transporte, la
familia de las luchas deportivas cubanas disfrutó de las
justas para juveniles y en este mes en curso lo harán con los
torneos correspondientes a los Juegos Escolares
Nacionales, inaugurados oficialmente esta semana en
Villa Clara.

Grequistas mandan
en casa

La escuadra de Santiago de Cuba dominó el
Campeonato Nacional de Lucha

Grecorromana, categoría juvenil, concluido
recientemente en la llamada “tierra caliente”

Santiagueras piensan en grande
para Olimpiada de ajedrez

Maritza estará en su decimosexta Olimpiada
Foto: Calixto N. Llanes
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Una nueva planta de sales de
rehidratación oral y polvos fue inaugurada
el pasado miércoles en el Laboratorio
Farmacéutico Oriente (LBF) de esta
ciudad, por el presidente del grupo
empresarial BioCubaFarma, Eduardo
Martínez Díaz.

La moderna instalación es única de su
tipo en el país con infraestructura para
cubrir toda la demanda nacional, lo que
representa alrededor de cuatro millones de
sobres, e incluso tiene previsto la
exportación.

El Dr.C Martínez Díaz, explicó que esta
ya se encuentra produciendo y en la fase de
prueba hizo alrededor de 240 mil sobres,
que representa cuatro lotes.

“Ahora viene la fase de liberación
-proceso de control de la calidad- y
estamos seguros de que ya en las próximas
semanas este medicamento, que es tan
importante, más en la etapa de verano con
el incremento de enfermedades diarreicas,
esté al alcance de la población y centros
hospitalarios”, destacó.

Según informó Jorge Batista Fernández,
director general del LBF, las sales se
producían en la misma planta de tabletas,
con una máquina cuya tecnología era
atrasada y apenas se podía cubrir el 30 %
de la capacidad del país. Sin embargo, la
nueva sede cuenta con tecnología alemana
de última generación, favoreciendo que las
producciones tengan una mayor calidad
por su granulometría, avalada además por
el cumplimiento de las regulaciones
internacionales y buenas prácticas.

Con satisfacción Batista Fernández
comentó que a pesar de haber transcurrido
los primeros seis meses del año, se
impondrá un nuevo récord en la
fabricación de este polvo, que aunque eso
también pasa por la adquisición de materia
prima y material de envase, estos
suministros están garantizados.

Eduardo Martínez, científico que lidera
el Osde BioCubaFarma, al cual pertenece

también el Laboratorio Farmacéutico,
reconoció la labor realizada por los
trabajadores, quienes en un momento del
año pasado, asumieron toda la producción
de sueros de la nación, incrementando la
cantidad e implantando nuevo récord,
siendo este renglón una de las cinco líneas
básicas del LBF.

Con respecto a las hemodiálisis, aseveró
que se percibe una estabilidad, no así en las
de vendas enyesadas, que por falta de
materia prima no se ha podido cumplir, no
obstante se buscan alternativas para tratar
de garantizar este producto que hoy tiene
afectación.

“El Laboratorio Oriente es ejemplo para
la industria farmacéutica, porque ha
demostrado que cuando existen los
recursos, los técnicos realizan jornadas de
intensa labor para sacar los medicamentos,
conscientes de la necesidad que existe de
dar estos fármacos al pueblo”, puntualizó.

De igual forma significó los proyectos de
investigación que se ejecutan en la planta
de tabletas, con la experiencia de Zoe
Lemus y otros especialistas, quienes
trabajan en hacer nuevos productos en
forma de comprimidos y suplementos
nutricionales que son necesarios.

Por otra parte, la Dra.C Martha Ayala
Avila, miembro del Buró Político y
directora del Centro de Ingeniería
Genética y Biotecnología (CIGB),
e s p e c i f i c ó q u e c o m o p a r t e d e
BioCubaFarma, el CIGB tiene interés de
utilizar la fortaleza que tiene el
Laboratorio y preparar un proyecto que
pueda conducir a la colaboración entre
ambas empresas.

La inauguración de la planta de sales y
polvos, contó además con la presencia de
Heroínas y Héroes del Trabajo, quienes
integran el Instituto Finlay de Vacunas, el
Centro de Inmunología Molecular y el
CIGB, científicos que protagonizaron la
realización de las cinco vacunas cubanas
contra la Covid-19.

Nueva planta de sales
de rehidratación oral

Texto y foto:
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Dedican a científicos cubanos
coloquio “El Caribe que nos une”

"El Caribe que nos une" se vistió de largo
con la presencia de destacados científicos
cubanos, creadores de las vacunas antico-
vid-19, a los cuales está dedicada la 41.
edición del prestigioso simposio, emblema
del Festival del Caribe de Santiago de Cuba.

Con la conferencia magistral "Biotecnolo-
gía cubana e industria farmacéutica, retos y
avances", el Dr.C. Eduardo Martínez Díaz,
presidente de BioCubaFarma, actualizó a
decenas de científicos, profesionales de la
Salud, artistas e intelectuales sobre las
investigaciones, desarrollo, producción y
comercialización de más de 700 fármacos y
vacunas creados en la mayor de lasAntillas.

El experto presentó las fortalezas de la
industria biofarmacéutica, que cuenta con
45 empresas (31 en territorio nacional y 14
en el extranjero) y ahorra más de 1 300
millones de dólares al país, pues sustituye la
importación de 759 productos destinados a
la prestación de servicios médicos.

Comentó, además, sobre hitos de la
ciencia y la Salud Pública en la inmuniza-
ción de la población contra 13 enfermeda-
des, con 11 vacunas, de las cuales ocho se
fabrican en la nación.

El biólogo expuso la importancia de los
productos de la corporación en el desarrollo
de pesquisas vitales para programas
sanitarios tan sensibles como el deAtención
integral a la salud materno-infantil.
Asimismo, explicó el impacto de fármacos
como el Nimotozumab, Cimavax-EGF y
Heberferon, en el control del cáncer de las
localizaciones cabeza-cuello, pulmón y
piel, lográndose la reducción de los tumores
y el incremento de la sobrevida de los
pacientes.

Martínez Díaz señaló cómo se desarrollan
medicamentos para disminuir las afectacio-
nes de enfermedades cerebrovasculares,
cardiovasculares, y la diabetes mellitus.

Destacó la reducción de la tasa de
amputaciones en Cuba con el uso del
Heberprot-P para el tratamiento de la úlcera
de pie diabético.

Una detallada explicación sobre el
enfrentamiento a la Covid-19 en el cual,
dentro y fuera de la Isla, se utilizaron
productos cubanos como los interferones y
Juzvinza, que disminuyeron considerable-
mente los efectos de la enfermedad, incluso
en pacientes en estado grave. Esto, afirmó,
condujo al decrecimiento de la mortalidad.

El científico refirió, además, detalles
sobre el proceso de investigación, desarro-
llo y producción de los inmunógenos contra
el SARS-CoV-2 y cómo continúan los
estudios para responder a los desafíos de un
virus que por su expansión e incidencia
continuará generando nuevas variantes.

En el encuentro, prestigiosos hombres y
mujeres del Instituto Finlay de Vacunas, del
Centro de Inmunología Molecular y del
Centro de Ingeniería Genética y
Biotecnología destacaron las experiencias y
capacidades tecnológicas que hicieron
posible el desarrollo de vacunas en tiempo
récord, así como la calidad y seguridad de
los inmunógenos que contribuyeron al
control de la pandemia en Cuba.

El diputado del Parlamento, agradeció al
pueblo por confiar en la ciencia, destacando
que aquí hay cultura de vacunación debido a
las campañas de inmunización que se
realizan en el país, y en la que el grupo
BioCubaFarma ha desempeñado un papel
protagónico.

Con respecto a la producción de medica-
mentos del cuadro básico, el Héroe del
Trabajo de la República expresó que se vive
una compleja situación debido a que
escasea la materia prima para la confección
de estos.

"Nuestra industria tiene todas las capaci-
dades y vitalidad para hacer los productos,
pero la materia prima está deprimida,
siendo el bloqueo o embargo económico
impuesto por los Estados Unidos la
principal causa para su adquisición. No
obstante, se buscan alternativas para suplir
ese déficit y poder brindar al pueblo tan
necesarios fármacos", puntualizó.

De igual forma en su conferencia
Martínez Díaz, expuso los retos y perspecti-
vas del grupo empresarial el cual, además
de continuar la línea de investigación contra
patologías cancerígenas, incursiona
también en la elaboración de fórmulas para
la agricultura y la vacunación para anima-
les.

Con 13 medallas de oro entregadas por la
Organización Mundial de la Propiedad
Industrial BioCubaFarma y sus miles de
científicos en todo el planeta, ponen su
mayor empeño para crear medicamentos
muy novedosos que tienen y tendrán un
gran impacto en la salud y calidad de vida
de la población.


